
四年的司考经验总结 PDF转换可能丢失图片或格式，建议阅

读原文

https://www.100test.com/kao_ti2020/480/2021_2022__E5_9B_9B_

E5_B9_B4_E7_9A_84_E5_c36_480285.htm 当边缘打电话告诉我

通过时，我真的高兴得跳了起来！379分，对于今年的司考分

数来说，真的算不上一个高分，但对于我来说，却是人生旅

程上的一个丰碑。 从小，我便不是一个聪明的孩子，在网上

对法本和非法本生的讨论中，我也插不上嘴，因为我的第一

学历只是中专，专科和本科虽说学的都是法律，可都是成人

性质的。妹妹说，在她的记忆中，我总是在考试。中考进入

中专后，就参加了自学考试。自考还没考完，工作了，专业

不对口，于是又参加成人高考(Q吧 )考上了成人的大专 学习

法律。大专还没毕业，司考制度又改了，没有本科拿不到A

证，于是又一次复习考试，进入本科学习。之后，便是连续

四年的司考生活。 2004年，是我第一次参加司考，由于7月初

才毕业，之前一直在忙着论文答辩等事情，所以真正复习是

从7月12号开始的。（因为当年参加了一个两个月的辅导班所

以记得比较清楚）。其实这次司考，可能是我最拼命的一次

，那段日子到现在我都不敢去触摸。因为大家在一起比着学

，就怕比别人学得少，所以一个比一个睡得晚。有一段时间

我看到凌晨三四点钟还不想睡觉，强迫自己去睡，到早上七

点又要起床赶着去听课。到最后整个人都是晕的，还耳鸣。

但最后这次考试却以333分败北。 2005年，第二次司考，过完

年找学习的地方。于是和我现在的丈夫当时的同学一起去大

学教室里学习。我考司考，他考会计。结果那一年两个人考

试都没过，但定下了一段姻缘，也算是司考给我的意外收获



吧：） 2006年，第三次司考。为了司考把结婚日子定在了四

月。婚假里都捧着书看。真的很感谢他，真的，我觉得如果

换了我肯定受不了。家里的家务总是不做，总是觉得我考试

你怎么能让我做事呢，一做就发脾气。回家第一件事就是钻

进书房，老公进门也不理。有时晚上他跑过来跟我说两句话

我就用眼睛横着他：“干嘛，不要吵我好不好？”现在想想

真的很过份。分数出来，349，与胜利又一次擦肩而过。 2007

年，有人劝我休息一年，爸妈也劝我不要这么执着。可我坚

持！还是那句话，我不服气，真的不服气。如果我差得多了

我也就算了，没那个能耐，可总是十几二十分，我真的不想

服输。于是，过完年我便参加了一个周末上课的辅导班，一

来可以提前进入复习状态，二来比较适合我的时间。周末在

家不可能二天都能好好的坐着看书，总要忙忙这个那个。报

了这个班，可以让自己在教室安坐两天，也更有理由推辞一

些应酬。这一年心态调整得比较好，不会一有事就烦，就发

脾气，而是尽快的把事情做完。在办公室放了一本真题，抽

空看几题，因为真题短小，哪怕五分钟也可以复习一个知识

点。晚上回家先和家人聊聊天，一来可以让 工作了一天的脑

子放松一下，二来也让自己心情更好。复习前期每天看书不

超过十一点，最多十一点半；中期不超过十二点，最后半个

月回到不超过十一点，保持良好的休息和心情，也是取胜的

关键之一。 总结我四年的司考经验，有几点想提醒一下大家

。 1、如果像我一样基础不好的朋友，可以考虑找一个辅导

班系统的学习一下。我并不是说不上辅导班就很难通过，也

不是说辅导班的力量有那么的神奇。而是如果基础不好，自

己看书可能看不到一定的深度，做题可能难以找到题点。老



师研究司考多年，有时一点点提醒也比自己看三遍要强。还

有可以训练自己做题的感觉和一些司考思维的方式，这点很

重要。但有一点必须提醒大家，也就是边缘经常对我们说的

，司考通过必须靠自己！不要过份依靠辅导班的最后冲刺资

料，希望越大失望也就越大，把冲刺阶段的题作为一次模考

来认真对待就行。 2、在时间的安排上，脱产备考的同学应

该吸取我第一次司考失败的教训，不要打疲劳战。你从一开

始复习就天天熬夜、通宵，不等考试就会倒下。要合理的安

排学习和睡眠的时间，每周还可以安排一个晚上或半天休息

一下，放松一下心情，对学习是有好处的。今年备考中，我

还隔一两个星期去看场电影什么的。实在学不下去的时候，

就去玩！否则又学不进去，又搞得心情不好。 在职考试的朋

友很辛苦，我是有切实体会的。我认为在职考试首先一定要

摆正好心态。你的确是要考试，但考试是考试，工作是工作

，一定要处理好这之间的关系。像我去年就总觉得，我要考

试，有时突然冒出一些杂七杂八的事情来做，比如说去复印

呀，送材料呀什么的，会很烦，其实这样不好。所以在职的

朋友如果要在办公室看书的话，就看真题或案例吧。但晚上

和周末的时间一定要把握好！ 3、关于复习资料问题，我认

为并不是越多越好。我是个很喜欢买书的人，在网上看到什

么司考书评价不错就一定要去买一套回来，好像不买就不安

心。其实在短短的几个月里面，你根本看不完这些书，现在

还有很多书买回来都没有翻过。所以说，书要买，但要买的

精典，也要买得适合自己。就拿重点法条来说，很多人说李

健伟的好，但我第一年开始就看的是中法网的，熟悉了他的

体例排列，所以看李的不怎么 习惯，今年还是买了中法网的



。别人说好的书不一定适合自己，买书之前一定要翻翻看。

看书一定要看精，看透。看三个老师写的民法书不如把同一

个老师的民法书三遍，要看深看透。 同理，网上有很多讲课

的录音下载，有很多同学总是下了很多，听很多。其实这个

完全没有必要，而且是浪费时间！如果你没有经验可以找个

辅导班听他们的安排，一个阶段一个阶段的跟下来。如果你

是再考生那就更没有必要，可以挑几个自己喜欢的老师听一

听。司考这个东西，还是在于自己，自己要去思考，去想，

去练。光听，是解决不了任何问题的。 4、关于做题。真题

！一定要把历年的真题弄懂记熟！要过司考，真题是关键。

因为司考每年考的很多知识点都是重复的，而且多做真题可

以了解老师出题的思路。网上有很多题库，一定要去做。题

库里是会有错题，所以一旦碰到你认为不对的一定要查书，

查法条，提出来大家讨论。我今年是在网上做题做得都想吐

了：） 准备一本大的笔记本，做为错题本，分好类（可以买

那种活页的笔记本），做题时把做错的知识点记在这本本子

上，每天早上起来看半个来小时。因为这些错的题目就是你

最容易搞错、最薄弱、最容易失分的地方，所以这些你一定

一定要记牢、弄懂！ 100Test 下载频道开通，各类考试题目直

接下载。详细请访问 www.100test.com 


